
JUICIO CRITICO SOBRE LA OBRA “ENFERMEDADES DE LA TIROIDES, DE LAS PARATIROIDES Y DEL TIMO”

Por André Croti N. D.

Max Thorek. M. D., K. L. H. (France); K. C. (Italy).

Prof. Clinical Surgery, Cook County Graduate School of Medicine; Attending Surgeon, Cook County Hospital; Surgeon-in-chief The American Hospital; Consulting Surgeon, Municipal Tuberculosis Sanitarium; Corresponding Member, Societe Des Chirugiens de Paris, France; Royal Academy of Medicine, Torino, Italy; Surgical Society, Madrid, Spain; Sociedade Des Ciencias Medicas, Lisbon, Portugal; Fellow International College of Surgeons; Fellow National Academy of Medicine, Colombia, South America; Surgical Academy, Mexico; Honorary Fellow, Bulgarian Surgical Society; Hon. Fellow Egyptian Medical Association, Cairo, Egypt; Fellow, International College of Anesthetists; etc., etc.

El trabajo se basa sobre la experiencia del autor en 18.000 cotos no quirúrgicos y 9.000 tiroidectomías. Su vasta experiencia en las clínicas de Kocher en Berna y de Roux de Lausana y como profesor asociado de anatomía y de clínica quirúrgica de la Universidad de Ohio, además de sus contribuciones originales a la literatura quirúrgica, lo hace autoridad en la materia. Esto representa un profundo estudio de las paratiroides, timo y particularmente del sistema nervioso autónomo. Las largas investigaciones del autor, durante 23 años (de 1910 a 1933) es una contribución brillante y original de mucho mérito. Expone la teoría infecciosa del coto y sienta las razones por las cuales la teoría yodípriva no puede ser considerada como causa primaria del coto. Hace de manera magistral un serio estudio de algunas correlaciones endocrinas, completado con un completo análisis y un detallado compendio de la

literatura y de las observaciones y deducciones del autor. Con estilo académico discrimina el papel importante que las glándulas de secreción interna desempeñan en la patogenia de muchas entidades clínicas. Quedan expuestas las opiniones del autor sobre las llamadas "metastasis benignas del coto" "tan convertidas desde los tiempo de Conheim (1876). La anatomía, la patología, la fisiología y todas las materias correlativas quedan comprendidas en los diferentes capítulos del trabajo. "El coto circular", tan poco mencionado en los textos corrientes y tan frecuentemente encontrado para desconcertar al cirujano, es hábilmente presentado e ilustrado en el capítulo XII. Es notable la contribución original del autor en la etiología del bocio, consistente en el hallazgo de un fungus bocioso en un coto humano, el cual fungus fué encontrado por el mismo en las hongo madres de regiones endémicas, con el cual reprodujo la enfermedad en perros y cuya existencia ha sido comprobada en el coliflor, esta lucida tesis se ofrece al lector de una manera convincente y adornada con microfotografías e ilustraciones; todo lo cual contribuye a demostrar que Crotti ha comprobado sus geniales puntos de vista verificando que la causa primaria del coto depende del *contagium vivum*. Este hongo muy probablemente pertenece al género *alteraria* del orden de los Hiphomicetos. El experimento de Crotti consiste en aplicar inyecciones intravenosas del hongo del coliflor que producen en el conejo un coto en el término de tres semanas; es muy significativo en este orden de ideas, que Chesney y otros produjeran cotos alimentando animales con coliflores. Presenta datos clínicos y experimentales que parecen indiscutibles para demostrar que el hongo del coto y el del coliflor son idénticos, que las deficiencias del yodo no puede considerarse como causa del bocio en los animales de laboratorio y, además, que los animales alimentados con yodo no quedan protegidos contra la ocurrencia del coto. Un profundo estudio analítico de este capítulo no dejará de convencer al lector de que Crotti ha realizado los postulados de Koch porque ha logrado aislar un organismo vivo del coto de sus pacientes, lo ha cultivado y pudo producir con él bocio en animales de laboratorio en los cuales volvió a encontrar al agente infeccioso del experimento. De todo esto salen demostradas sus conclusiones de que el coto es producido por un hongo que se transmite al hombre por el agua y por las legumbres. (Teoría del contagium vivum).

El trabajo se divide en 51 capítulos. Las manifestaciones clínicas de las enfermedades de la tiroides, paratiroides y timo, la técnica de los procedimientos operatorios, los cuidados pre- y post-operatorios y la eventualidad de las complicaciones están clara y analíticamente comprobadas. El trabajo abunda en valiosas indicaciones terapéuticas. Este libro ofrece valiosísimas informaciones para el buen éxito de la cirugía del tiroides y muestra el camino que debe seguirse en la ejecución de los diferentes procedimientos operatorios y la manera de evitar fracasos. En resumen este trabajo escrito de manera maestra por un maestro, en su

nueva forma corregida y aumentada, será recibido con entusiasmo como lo fueron las dos ediciones previas de esta clásica contribución que marcará una etapa en la literatura médico-quirúrgica. Los estudiantes, médicos, cirujanos generales y especialistas, se sentirán orgullosos de poseer esta obra en su biblioteca.

El libro termina con una completa referencia bibliográfica, índice de autores e índice de materias, cuidadosamente elaborado sin dejar nada que desear.

